

Los Debates

ANO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2559

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Domingo 27 de Octubre de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Campos, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31,
Cebrian y Compañía.

Los males aumentan

A medida que el Gobierno cae por el plano inclinado de sus errores y torpezas, suben de punto los males que afligen á España, porque sobre haber resultado estéril la vuelta ilógica al poder, del Sr. Sagasta, su permanencia en el Gobierno, desde cuyas alturas nada puede hacer, se ha convertido en una grande calamidad. El resultado de todo ello es que á estas horas, tan críticas en todos sentidos, España está sin gobierno.

Campan por su respeto todas las pasiones; andan desatados todos los apetitos; viven en la anarquía la mayor parte de las poblaciones del reino; los gobernadores transigen y pactan con todos los agitadores, y de tal suerte se van obscureciendo todos los horizontes, que nadie tiene la seguridad de lo que podrá suceder de hoy á mañana.

Estamos envueltos en un verdadero caos.

El Gobierno disuelto; las Cortes divididas; los partidos deshechos; el Ejército por organizar; la Marina en crisis; la administración en manos de los caciques, cuadro es que supera, por sus colores sombríos, al cuadro que ofrecía Castilla en el reinado de D. Enrique IV.

De este estado de cosas no hay ya nadie que no se preocupe, hasta los más estóicos, porque á los males actuales se pueden sumar súbitamente otros que hagan la situación irremediable. No hay nación alguna que pueda vivir mucho tiempo sin tener quien la gobierne.

Todavía cuando, hace seis ú ocho

años, no había experimentado España los efectos de los malos Gobiernos, á los que se debe la pérdida de las colonias, podía atravesar el país períodos parecidos á éste. Mas cuando la catástrofe mana sangre; cuando los últimos hombres llamados al Gobierno después de la guerra no han demostrado otra cosa que una notoria é irremediable incapacidad, tener á España en una situación como la actual no tiene explicación posible.

De ello protesta todo el mundo y de todos los ámbitos de la nación se eleva un clamor unánime pidiendo lo menos que se puede pedir: un Gobierno serio.

Desoir este clamor nos parece, á la altura á que hemos llegado, altamente peligroso. Las gentes, la opinión y los pueblos lo esperan todo de la próxima crisis política. Si entonces se encauza la marcha del Estado y se prescinde resuelta y enérgicamente de los gobiernos de fracción, llámense ó no de partido, y se llama á los Consejos de la Corona á hombres experimentados y serios, los males pasados y los presentes tal vez encuentren remedio; pero si todo continúa igual y la nación pasa de nuevo de Herodes á Pilatos, nadie puede pronosticar lo que puede pasar.

Con tiempo y con prudencia debe estudiarse la solución futura, pero ya próxima; porque la opinión no sufrirá ya tan resignada como hasta aquí este estado de cosas, ni que por todo remedio se llame después del Sr. Sagasta al señor Silvela, como después del fracaso de éste se llamó al Sr. Sa-

gasta.

se disputan el honor de contemplar de cerca obra de tanta inspiración y mérito. Y si meritorias é inspiradas son las obras que produce el cincel de Querol, con mayor motivo puede elio afirmarse de la última de sus producciones.

Querol no ha querido caer en la vulgaridad de representar al eminente polígrafo español, D. Francisco de Quevedo y Villegas, señor de Juan Abad, cuya posición adquirió en sus mocedades á muy ruin precio y que por traer consigo la encomienda de Santiago le acarreó en aciagos tiempos la cárcel de Uclés. Querol, deci-

mps, ha prescindido muy oportunamente de representar en Quevedo al bufón grotesco y al calavera retozón de la corte de Felipe IV. Acordándose de que en dicho escritor vivían también el teólogo, el jurista y el historiador, además del satírico, ha procurado sintetizar en su proyecto de momento todas estas cualidades del ingenio fecundísimo del autor de la *Política de Dios*, del *Marco Bruto*, *El Gran Tacaño* y las *Cartas del Caballero de la Tenaza*.

Todos los críticos de bellas artes encomian estos días la obra de Querol con el calor merecido; pero, en nuestro humilde concepto, se abstienen de concretar lo que constituye el verdadero mérito de la factura escultórica de nuestro paisano. Olvidan que la cualidad peculiar que Querol imprime á sus trabajos es, después de ser muy meditados, el carácter verdaderamente monumental que los distingue. Nada hay en arte tan indispensable como el responder la obra al género y aplicaciones que en el orden real y práctico de la vida humana se da á cada producción artística. Por esto una novela en caracteres falsos, un drama histórico con la verdad adulterada, un cuadro sin perspectiva, ó una Misa de «Requiem» con aires de copla callejera, serán siempre otros tantos adeseos.

Conociendo bien Querol estos escollos, ha procurado que la obra escultórica monumental cumpla con su finalidad exclusiva, que es la de ser contemplada á regular distancia y la de armonizar las líneas de un horizonte á veces, y otras de tener que destacar sobre el fondo del mar, una arboleda, ó un grupo de edificios más ó menos abigarrado. Y en esto el autor de la estatua de Quevedo ha triunfado esta vez de todas las dificultades que tales requisitos traen consigo. Porque Querol no es impresionista, no puede ser llamado tampoco miniaturista, en el sentido de que los pormenores accesorios de sus esculturas sean recuerdo exacto de una obra de tallista ó de cincelador de orfebrería. Querol es un perfecto discípulo de la escuela clásica, pero de la clásica verdad, no la que invoca al clasicismo para producir obras frías y desmayadas, que no tengan de grandiosas más que el tamaño.

Encima de airoso pedestal la estatua de Quevedo, erguida y en noble y gallarda actitud, aparece modelada con todo el «amor» de su inteligencia artística. En los bajo-relieves del

pedestal aparecen otros tantos episodios de la vida agitada de tan insigne autor, y una elegante agrupación de estatuas que representan la sátira, la historia, la jurisprudencia y la novela se enlazan con una alegoría del genio que despliega sus alas hasta llegar á los pies del festivo y profundo escritor, tan mal conocido de muchos y de tantos calumniado.

Laudable es en grado sumo el afán de decorar las vías públicas con estatuas de hombres célebres que recuerden á las generaciones venideras las geniosas glorias del arte y de las letras españolas; pero más laudable es todavía hacer que tales estatuas sean debidas al talento de artistas inspirados que hagan dos veces grande al genio que por medio del cincel se quiera honrar.

Páginas célebres

Quando vuestra patria os cree incompatible con su reposo, con sus instituciones ó con sus creencias, no hay más remedio que abandonarla, aunque abandoneis con ella la mitad de la vida. Por todas partes hay aire, pero no es aquel aire que ha recogido los suspiros del primer amor. Todas las naciones tienen hogares que ofrecernos, pero ninguno es el hogar donde habeis recibido la bendición de vuestra madre. El cielo es grande y se extiende por todo el planeta, pero no es cielo bajo el cual soñásteis con vuestras esperanzas muertas en flor, y fuisteis feliz con las rientes ilusiones. Toda la tierra puede ocultar vuestro cadáver, pero ¡ay! vuestros huesos estarán más solitarios en la tierra impía que no tenga también los huesos de vuestros padres. Morir en tierra extranjera es el mayor de los castigos. No en vano hemos nacido en un país. Tenemos de su suelo un jugo semejante al que recoge de la tierra la raíz del árbol; tenemos de su cielo un beso inmortal en la frente. Nuestro corazón está amasado de aquella arcilla. Nuestras ideas se confunden casi con las palabras que la patria ha puesto en nuestros labios. El destierro concluye por convertirse en una enfermedad mortal del corazón.

Deseáis, anhelaís marchar entre gentes con las cuales teneis esa comunidad de origen, de sangre, de lenguaje, de vida, que constituye el ser

Querol

Y

la estatua de Quevedo

Cumplió su cometido el laureado escultor catalán D. Agustín Querol presentando en Madrid á la Comisión ejecutora del monumento, el boceto de la estatua de Quevedo, de la cual á esta fecha no se sabe todavía dónde ha de ser emplazada entre los diversos sitios de la Villa y Corte que

de vuestra patria, dilatación de vuestro propio ser. Y después de haber visto las mayores naciones del mundo, las ciudades más célebres, los monumentos más sublimes; después de haber tratado los hombres más ilustres; después de haber asistido á una gran sesión en las Cámaras de París y Londres, á una misa en San Pedro de Roma, á una salida del sol en la bahía de Nápoles, á una serenata en el gran canal de Venecia, á una excursión por la cima de los Alpes, entre los hielos eternos, al ruido de las cascadas que mugen cayendo en el valle y de las aludes que levantan remolinos de nieve á las alturas, volveis tristemente los ojos allá al lejano país donde tuvisteis la cuna, y resumís todas vuestras ambiciones en ser el último de sus ciudadanos, el más oscuro de sus hijos, por tener hoy en vuestra familia y vuestros amigos un hogar, y mañana, en la tierra de vuestros padres, una olvidada sepultura.

EMILIO CASTELAR.

A VUELA PLUMA

Después de haber aplaudido sinceramente el R. D. del señor Villanueva acerca del Canal del Ebro, viene ahora el *Diario de Tortosa* poniéndole peros y pidiendo una serie de modificaciones en el mismo, que cualquiera que no conociera el patriotismo del colega creería que están inspiradas en una animadversión sistemática á la Real Compañía de Canalización que solo responden al afán de entorpecer la aprobación de una ley que, aunque fuera deficiente, depende de su sanción por las Cortes la riqueza y porvenir de esta comarca. No le place al *Diario* que se elimine del proyecto de ley todo lo referente á la navegación. Cree acaso el *Diario* que nuestro río puede ser navegable? No; las experiencias todas han demostrado la imposibilidad de evitar ni contrarrestar el trabajo de demudación de las aguas en el Ebro, y ni aún invirtiendo doble número de millones de los presupuestos, podría conseguirse el darle condiciones suficientes para ello. Y esto lo comprende cualquiera que se haya fijado en la naturaleza de nuestro río y de los terrenos que constituyen su álveo y sus riberas. Pero, aunque fuera navegable, se ha demostrado hasta la evidencia también que la utilidad relativa que proporcionaría á los pueblos ribereños no compensaría el coste enorme de la obra. Además, que construya las obras la Real Compañía de Canalización ú otra entidad financiera cualquiera; que los años de explotación sean 99 ó menos; que se separe ó no la concesión del delta derecho del izquierdo, ó que la tasación de las obras se realice en una forma ó en otra, son extremos estos que nos tienen sin cuidado y que maldito lo que interesan al país.

Lo que conviene al país, lo que deseamos nosotros y deben desear todos, es que la construcción sea lo más rápida posible; de manera que si fuera hacedero, debiera pedirse que el plazo de ocho años se redujera á la mitad, y que la empresa concesionaria ofreciera

el mayor número de garantías para el leal cumplimiento de la ley del contrato.

Eso es lo que á nuestro entender debemos todos pedir, ya quede la pronta realización de esa obra depende el bienestar y la prosperidad del país.

El diputado á Cortes señor Prieto y Caules presentó al Congreso la exposición que los padres de familia elevan á las Cortes con motivo del proyecto de ley leído por el señor ministro de la Guerra en la sesión del día 16.

Dice de Tarragona que la actual temporada va resultando excelente para aquellos honrados pescadores.

Durante estos últimos días las *parellas del bou* han vuelto á extraer extraordinarias cantidades de pescado.

Ha regresado de Barcelona el acreditado sastre de esta ciudad nuestro particular amigo D. Tomás Lapeira, portador, como de costumbre, de un surtido muestrario de géneros tanto del país como extranjeros para la presente temporada de invierno.

Los tipos escogidos por el Sr. Lapeira tanto para trajes como para sobretodos y chaecos de colores son los última novedad y los que como mas elegantes recomienda la moda.

No dudamos que los numerosos parroquianos del Sr. Lapeira quedarán como siempre satisfechos de las compras realizadas por dicho inteligente industrial, á quien felicitamos por su acertada elección, deseándole de paso una buena temporada de invierno.

Los periódicos portugueses anuncian, con referencia á noticias oficiales, que la mayoría de las Congregaciones religiosas se han conformado con lo que dispone el último decreto relativo á las mismas.

Los dominicos del Cuerpo Santo y las monjas dominicas del Buen Suceso, que se componen de ingleses é irlandeses, se han negado á presentar sus estatutos conforme exigía el decreto.

El Colegio de sacerdotes ingleses llamados de San Pedro y San Pablo ha seguido la misma conducta.

Los frailes cartujos residentes en España han adquirido La Cartuja alta de Zaragoza, que pertenecía á la familia del exministro señor Castellano.

Los frailes tienen el propósito de levantar un monasterio sobre los cimientos del antiguo.

Comunican de Logroño, con referencia á noticias allí recibidas de Santo Domingo de la Calzada, que en aquel pueblo se suscitó un alboroto con motivo de la provisión del cargo de Doctoral de aquella Colegiata.

Los amotinados invadieron tumultuosamente el templo, teniendo que intervenir la Guardia civil, que desalojó inmediatamente la iglesia, pudiendo entonces salir el Cabildo que allí estaba reunido.

El pallebot de la matrícula de Audraitx *Tres hermanas* había entrado en Ibiza de arribada forzosa hacia unos días, fondeando en el antepuerto.

El *Tres hermanas* desplaza 43 toneladas, es armador Miguel Rotger y lo manda el patrón Ramón Ros.

Soplaba fuerte viento SO, y caía una copiosa lluvia.

En estas condiciones chocó el *Isleño* con el *Tres hermanas* que se fué á pique, dando tiempo á que el primero pudiera salvar las vidas de los tripulantes del segundo.

Ni el barco ni la carga estaban asegurados.

Segun noticias de Madrid, nuestro Prelado ha celebrado una conferencia con el subsecretario de Gracia y Justicia Sr. Benayas.

Créese que han sido objeto de esta conferencia la aprobación del arreglo parroquial de esta diócesis y la provisión del decanato del cabildo Catedral.

Varios periódicos dicen que la Dirección del Tesoro publicará á mediados de Noviembre un anuncio advirtiendo que sólo deben adquirirse en las administraciones los billetes de la lotería de Navidad.

Se publicará entonces—añádese—porque es cuando hace reparto de billetes la Administración.

Esto nada resuelve, porque los revendedores han vendido muchos billetes hasta hoy. Se han vendido 7.733 billetes de la Lotería, ó sean 1.876 más que en igual día del año último anterior.

Se han verificado las pruebas del teléfono sin hilos, sistema Marconi, que acaba de establecer la Compañía Trasatlántica desde las oficinas de su Delegación en Cádiz hasta su factoría de Matagorda, que dista de aquella siete kilómetros. El éxito de dichas pruebas fué completo.

La referida Compañía Trasatlántica, una vez vistos los brillantes resultados de estas pruebas, se propone establecer el telégrafo sin hilos, sistema Marconi, en los vapores de su flota.

Esta instalación, primera que se hace en España, de tan útil y reciente invento, vendrá á sustituir, desde hoy, la comunicación telefónica submarina que tenía establecida hace bastantes años la Delegación de la Compañía Trasatlántica en Cádiz, con su dique y factoría de Matagorda.

Nuestro particular amigo el comandante de infantería D. Isidro Alonso de Medina ha sido nombrado ayudante del capitán general de Cataluña.

La cosecha de patatas será este año muy escasa en los Estados Unidos y, por lo tanto, habrá de encarecer el precio de dicho tubérculo.

Moryland es la única región que promete mantener su promedio de años anteriores. La cosecha general del país no excederá de 100 millones de bushels; esto es, la mitad del producto total de años anteriores, incluyéndose en esta suma la del consumo interior.

El Juzgado de instrucción de este partido saca á la venta en pública subasta una finca del término de Alcanar, propiedad de Ramona Royo Fíbla.

Dice un colega que son trece los prelados que se proponen ir

á Madrid para tomar parte en la discusión que ha de iniciarse en el Senado con motivo de la Real orden sobre Asociaciones religiosas.

De día en día va notándose en Tarragona la llegada de nuevos señores jefes y oficiales del cuerpo de administración militar destinados á la Comisión de Ultramar, aumentándose visiblemente la animación de los paseos, cafés y demás establecimientos públicos.

Para tener una idea de la falta de seguridad personal que en Madrid se disfruta, bastará que los lectores se enteren de la noticia que publican todos los periódicos, relativa al hecho de haber sido atracado en las primeras horas de la noche y en lo más céntrico de la capital de la monarquía el Magistrado del Supremo Sr. Solís, que debió á su sangre fría el no ser robado.

Los ladrones, se habrán dicho para su capote, que para algo se predicán á diario principios de libertad.

Prévio informe del ingeniero jefe de la división de ferrocarriles, el gobernador de Guipúzcoa ha impuesto á la Compañía del ferrocarril de Elgoibar á San Sebastián la multa de 2.500 pesetas por los retrasos injustificados de los trenes que han circulado en dicha línea durante el mes de Agosto último.

Ante la Comisión mixta de reclutamiento debió tener lugar ayer el juicio de exenciones de los mozos indultados de la nota de prófugos.

El día 2 de Noviembre se estrenará en Colonia (Alemania), con la traducción de D. Juan Fastenrath, el popularísimo drama de Zorrilla, «D. Juan Tenorio».

«El Liberal» y «Heraldo de Madrid» y *Liberal*, de Barcelona, se reciben en el estanco de D. Emilio Sabaté, Angel, 12, y se reparten á domicilio.

Está despertando gran interés en Berlín un nuevo aparato de invención alemana para consumir humo en las máquinas navales.

Trátase de un sencillo mecanismo que, aplicado al hogar, ahorra un 25 por 100 de combustible y además consume todo el humo. Ese invento, que implica un gasto insignificante, ha sido ya adoptado con gran éxito en distintos talleres de Alemania y es importantísimo para torpederos.

Las experiencias realizadas en alguno de estos buques han dado tal resultado, que se cree segura la adopción del sistema en la marina de guerra alemana.

La compañía que explota la patente ha obtenido ya muchos encargos, entre ellos no pocos de los Estados Unidos.

Ayer se unieron con los indisolubles lazos del matrimonio el joven D. Esteban Lamotte de Grignon con la simpática y distinguida señorita doña María de la Cinta Nicolau y Sechi, hija de nuestro estimado amigo el conocido comerciante D. Crstobal Nicolau.

Enviamos á los novios y á sus familias nuestra enhorabuena, deseando á aquéllos una interminable luna de miel.

Han solicitado ser admitidas en el concurso único las siguientes maestras y maestros:

D.^a Juana María Tarrasa Alsina, de Coldejou; D.^a María Teresa Farga Curca, de Torre de Fontabella; doña María Rosa Fabregat Prades, de Hospitalet; D.^a María Fabregat Llorens, de Camarles (Tortosa); D.^a Victorina Daffos Barrera, de Riudoms; D.^a Teresa Coll Tutusaus, de Milá, y D. Ignacio Bordó Veciana, de Capafons.

Se ha nombrado en el Senado la comisión que ha de entender en el proyecto de ley sobre canalización y riegos del Ebro.

SECCION OFICIAL

EDICTO

D. Dionisio Calvo y Marcos, Juez de primera instancia é instrucción de Tortosa y su partido.

Por el presente primer edicto hago saber: Que en méritos de diligencias para la exacción de costas causadas ante el Tribunal Supremo contra Vicente Castells Torrent, se sacan por primera vez á la venta en pública subasta los censales siguientes:

1.^o Un censal de capital doscientas cincuenta pesetas al fuero del tres por ciento anual, vencedera la pensión en veintinueve de Septiembre de cada año, impuesto por Pascuala Obiol Guardia y que hoy presta su hija heredera Inés Forcadell Obiol, garantido con hipoteca de una casa situada en la villa de Uildecona, calle Alegre, antes de la Taleca, señalada con el número catorce; lindante al Norte Antonio Agasa, Sud Juan Brau, Este Vicente Castells y Oeste con calle.

2.^o Otro censal de capital ciento ochenta y siete pesetas cincuenta céntimos, pensión al tres por ciento anual, vencedera en veintinueve Septiembre de cada año, que presta Bautista Gil Raga, impuesta en una heredad olivar situada en el término de Uildecona y partida de la Plana ó Poupia, de extensión ochenta áreas, sesenta centiáreas; lindante á Norte Joaquín Elías, Sur Joaquín Ferré, Este herederos de José Castell y Oeste Luis Gil.

De los descritos censales goza el derecho de usufruto vitalicio Micaela Brusca Borrás, que cuenta la edad de ochenta y dos años, por lo que la nuda propiedad que se enagena del censal de doscientas cincuenta pesetas, que hoy presta Inés Forcadell Obiol, tiene un valor de doscientas doce pesetas cincuenta céntimos, y la del otro de ciento ochenta y siete pesetas cincuenta céntimos que presta Bautista Gil Raga tiene un valor de ciento cincuenta y nueve pesetas treinta y ocho céntimos y es por el que salen á la venta.

Se advierte que la subasta tendrá lugar el día veinte y seis del próximo Noviembre y hora de las doce en la Sala audiencia de este Juzgado. Que no se admitirá postura que no cubra las dos terceras partes del valor de la nuda propiedad por el que salen á la venta y que para tomar parte en la subasta deberán los licitadores depositar en la mesa del Juzgado ó en el

de un documento destinado al efecto el diez por ciento del valor.

Dado en Tortosa á veinticuatro de Octubre de mil novecientos uno.

DIONISIO CALVO.—Por mandado de Su Señoría, DIEGO F. QUINZÁ.

Correo de Madrid

25 de Octubre de 1901.

LA CRISIS

Conviene toda la prensa de Madrid en considerar planteada la crisis, por más que oficialmente se siga ocultando.

Algun periódico dice que la declaración oficial saldrá del Consejo que para mañana está anunciado.

Otros dan á entender que se esperará para dar aquel paso á que el señor Urzáiz presente los Presupuestos ó modificaciones introducidas á los mismos, lo que no podrá hacer hasta el iúnes lo más pronto. Por este motivo dan de término toda la semana próxima para la resolución de la crisis.

Lo que dice Sagasta

Segun informes que merecen entero crédito, el señor Sagasta ha manifestado que mañana se enviarán las citadas modificaciones al Congreso y que el domingo reunirá á los ministros al efecto de resolver cuanto haya pendiente.

Reunión de Obispos

Han celebrado una reunión en el Salón de Conferencias los prelados que se encontraban en el Senado, cambiando impresiones sobre el próximo debate acerca del problema religioso.

Según parece, los prelados han acordado pedir al Gobierno y al Parlamento que en los Institutos sea obligatoria la enseñanza de la asignatura de Religión; que las Congregaciones religiosas ejerzan con libertad la enseñanza; que el culto católico se ejerza libremente en público; que los prelados inspeccionen la enseñanza y la inclusión en el Concordato de las Congregaciones.

GAMAZO

Las noticias que se acaban de recibir de Boecillo acusan gran empeoramiento en el estado del señor Gamazo.

Se han acentuado los insomnios y la dificultad de respirar.

Para facilitar la respiración se envían todos los días á Boecillo varios valones de oxígeno.

También se han observado desarreglos cardíacos, habiéndosele aplicado los remedios necesarios.

Los médicos tienen en proyecto aprovechar el momento en que se inicie la «melonía» para trasladar al señor Gamazo á Madrid, y después de descansar dos días, salir para Alicante.

Su estado actual impide realizar este proyecto.

De Cádiz

El Gobernador de aquella ciudad ha recibido á una comisión de huelguistas encareciéndoles la necesidad de que depongan su actitud y vuelvan al trabajo y prometiendo influir con la Compañía Trasatlántica para que ésta haga alguna concesión á los obreros.

La comisión ha rechazado los consejos del Gobernador.

La plaza ha sido ocupada militarmente.

En la calle de la Pastora se produjo un alboroto mayúsculo, teniendo que intervenir la Guardia civil que quitó á los tumultuarios una bandera que llevaban.

Los estudiantes se reunieron en la playa de Alfonso XII y se dirigieron en actitud hostil al Gobierno civil, reclamando á gritos la devolución de una bandera que les había sido arrebatada por la policía.

Se han reconcentrado en la capital fuerzas del benemérito instituto.

Ha llegado hoy el ex-alcalde de esta capital, capitán de navío D. Miguel Aguirre, siendo vitoreado por la multitud que llenaba la estación.

La muchedumbre le acompañó hasta su casa y el Sr. Aguirre tuvo que salir al balcón para dar las gracias al público.

Han sido apedreadas varias tiendas del barrio de Santa María.

La cuestión religiosa

Se ha hecho notar en los círculos políticos la circunstancia de que al pedir el obispo de Oviedo el texto de un decreto en el que se aceptaban todos los órdenes religiosos, el ministro de Gracia y Justicia se haya limitado á contestar que llevará á la Cámara cuanto hubiese en las oficinas de su departamento referente á este asunto.

Esto se toma como indicio de que el ministro no conoce á fondo la cuestión, pues ignora la existencia de documento tan importante.

Con tal motivo aumentan entre los ministeriales los temores que les asaltaron al anunciar los prelados su intervención en los debates del Senado.

El conde de las Alpuenzas, en representación de los prelados, ha visitado al señor Sagasta.

Este manifestó que se respetarán las tres Ordenes concordadas.

Las demás se someterán á la ley común.

Ha añadido que se respetarán las manifestaciones del culto de carácter tradicional.

Con respecto á jubileos y procesiones, se obrará según convenga.

Ha manifestado también el señor Sagasta que se opondrá á la inspección de la enseñanza por los prelados.

Del Transvaal

Krüger ha dirigido á las potencias una protesta contra los inhumanos tratamientos que dan los ingleses á las mujeres y á los niños boers.

Dúdase de que obtenga resultado alguno la protesta de Krüger, pues su secretario, que fué á Rusia con objeto de alcanzar la intervención en favor del arbitraje, según se acordó en la conferencia de La Haya, no ha podido obtener del Gobierno del czar la más remota esperanza.

ACADEMIA DE CORTE

para señoritas

á cargo de

D.^a Agustina Nomen

Especialidad en el córte de camisas para caballero.

15—Plaza de la Constitución—15

Coronas fúnebres

Gran surtido y variedad en coronas para todos los Santos.

Esta casa, tanto en coronas como en los artículos que ejerce, vende directamente al público á los mismos precios de fábrica y garantiza á los propietarios de nichos el arreglo de los mismos para el día de Todos los Santos.

Neotafía Abel Rollan

5, Cruera, 5 Cerca al Palacio

JABONES

Depósito de la casa

D. PABLO CHAUVET

A partir del día 19 del corriente, queda instalado en la calle de la Unión, al lado del café de Escudero, el que corrió á cargo de D. Facundo Segarra hasta el día de ayer.

Coronas

En el acreditado Establecimiento de objetos fúnebres propiedad de la señora Viuda de D. Ramon Marqués calle de Mercaderes, núm 5, vulgo Carmen, acaba de recibirse un gran surtido de coronas propias para la fiesta de Todos Santos.

Academia de Francés

Bajo la dirección del Profesor Mr. Pierre Rol, se ha abierto desde el día 1.^o de Septiembre una Academia de la lengua francesa en el núm. 1 de la calle del Angel, piso 3.^o, donde se dará un curso de francés á los alumnos que lo soliciten, dándose también lecciones á domicilio, todo á precios muy módicos.

Para los jóvenes dependientes de Comercio, que por sus ocupaciones no puedan asistir á las clases de día, habrá una clase nocturna, especial para ellos.

Los resultados obtenidos en los años que dicho profesor se dedica á la enseñanza de la Lengua francesa, en esta ciudad, son la mejor garantía de la bondad del método que emplea para la rápida enseñanza del idioma.

Francisco Cosidó

VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

MEDALLAS RELIGIOSAS

Talleres-Vallmitjana, Graciamat, 6, Barcelona

GRABADORES de MEDALLAS en todas formas y en todos metales. Constructores de toda clase de artículos para el CULTO RELIGIOSO. Esportadores al Extranjero y Ultramar. Proveedores de las principales órdenes religiosas y santuarios.

Vallmitjana, Graciamat, 6, Barcelona

¡De interés general!

AGUA abundante y notable en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.^a

Plaza de San Juan, 18

TORTOSA

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, prat.

Cura de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia, fricción de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Peñtre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA. Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortapapeles, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secapapeles, Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegante Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895. Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.



SALVACION DE LOS NIÑOS
Denticina Oliveres
INFALIBLE

Facilita la Baha á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Baha, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices. Cuchis, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La Denticina Oliveres, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas cause en tan temprana edad la supresión ó desaparición de la Baha.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.
» » » PEQUEÑA 1

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE

seguros sobre la vida

Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
PRIMAS MUY MODERADAS



La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Agente corresponsal en Tortosa: D. RICARDO DOMINGO RAMIREZ, calle Moncada, núm. 11.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

Fonda de San Antonio

DE FRANCISCO TRASFÍ

Este acreditado Establecimiento, está situado al lado del Gran Teatro del Liceo, junto á la Rambla, punto el más céntrico de Barcelona.—Habitaciones espaciosas para familias y particulares.—Servicio á la carta y á precio fijo.

Calle de San Pablo, núm. 7.—BARCELONA

TISANA

DEL LABRADOR, purgante, depurativa, laxante, refrescante, diurética y digestiva. Cura el estreñimiento, los catarros gástricos é intestinales, los dolores ciáticos y neurálgicos, facilita la digestión, calma los calambres de estómago y vientre, es muy agradable al paladar y no fatiga al paciente. En farmacias y droguerías á 0'50 carterá; por correo 0'60.—Depositorio: AUSTRI, Vertrallans, 5, Barcelona.